

# Economía

## PAGOS DIGITALES, EN AUGE

En lo que va del 2019, los pagos por canales electrónicos crecieron 83 %, comparados con el mismo período de 2018. El mejor trimestre de 2019 fue de abril a junio, según PlacetoPay.

 SUBE
  PERMANECE ESTABLE
  BAJA

### DIVISAS

	
<b>DÓLAR</b>	<b>EURO</b>
\$ 3.467,60 TRM	\$ 3.808,47
AYER: \$ 3.497,34 (C) \$ 3.170 (V) \$ 3.260	AYER: \$ 3.827,49 EN DÓLARES: 1,0983

	
<b>MONEDAS BOLÍVAR</b>	<b>CAFÉ (N. Y.)</b>
\$ 0,14	US\$ 1,02 LIBRA
PESO MÉX. \$ 175,60 REAL BRASIL \$ 834,62	AYER: US\$ 1,01

	
<b>PETRÓLEO (Brent)</b>	<b>ACCIONES</b>
US\$ 57,71 BARRIL	1.588,62 COLCAP
AYER: US\$ 57,69 CRUDO WTI US\$ 52,45	AYER: 1.574,83

	
<b>INTERÉS (E.A)</b>	<b>UVR</b>
4,51 % DTF	\$ 269,4326 HOY
IBR (3 MESES) 4,25%	MAÑANA: \$ 269,4406


<b>USURA</b>
28,65 % CONSUMO
MICROCRÉT. 54,84 %

### ÍNDICES ECONÓMICOS

## ‘Hay que cambiar las prioridades de inversión para reducir la desigualdad’

Michael Shifter, presidente del Diálogo Interamericano, dice que la comunidad internacional ha tardado en acompañar al país ante una migración venezolana de dimensiones históricas.

ÓMAR G. AHUMADA ROJAS - SUBEDITOR DE ECONOMÍA Y NEGOCIOS - CARTAGENA  @omarahu

En un contexto internacional cada vez más afectado por el pulso que libran Estados Unidos y China, América Latina debe replantear la forma en que se están abordando las estrategias para reducir la desigualdad, flagelo de la mayoría de las economías.

El presidente del Diálogo Interamericano, Michael Shifter, uno de los invitados a la Convención Internacional de Seguros 2019, recalzó, en diálogo con EL TIEMPO, que uno de los factores claves en este aspecto es revisar el papel y la calidad de la educación.

Y señala que el pulso entre Donald Trump y Pekín aumentará las presiones políticas y económicas sobre los países.

### ¿Cómo puede Colombia absorber mejor en su economía el fenómeno migratorio de Venezuela?

En primer lugar hay que subrayar la manera como ha respondido Colombia. Ha sido, a mi juicio, notable y admirable, y un modelo para la región.

Creo que falta una respuesta más coordinada con otros países. Es cierto que cada país tiene derecho a definir su política frente a este fenómeno.

Sin embargo, creo que puede ser mucho más eficaz y eficiente si hubiera cierta consistencia política entre varios países y también si se comparte la carga tan grande que implica esa crisis.

La comunidad internacional ha sido un poco lenta en reconocer la escala y las dimensiones históricas de esta crisis y la importancia de acompañar a Colombia en este proceso.

### ¿Se necesita una ayuda internacional para enfrentar el impacto en el desempleo que deja la migración?

Este fenómeno se ha visto en muchos países, incluyendo Estados Unidos, donde hay un sentimiento de un sector minoritario que apoya al Gobierno, que también expresa esa rabia porque venía gente de Centroamérica a quitar empleos.

Es un desafío para cualquier Gobierno y tiene que haber un equilibrio para no generar demasiados problemas. Con suficientes recursos se pueden ha-



Michael Shifter, también profesor de la Universidad de Georgetown, dice que A. Latina tiene 8 % de la población mundial, pero el 33 % de los homicidios. FOTO: CORTESÍA FASECOLD

Creo que para cerrar esta brecha hay que tener políticas fiscales, educativas y sociales un poco más ajustadas a ese fin. Hay mucha gente que no paga impuestos y hay que hacer un esfuerzo para que cumplan esta responsabilidad. Dicho problema no solo es de Colombia, sino de muchos países.

También hay que cambiar las prioridades de gasto e inversión social, porque no hay manera de cerrar la brecha teniendo más gente en las escuelas, sino mejorando la calidad de la educación para que en realidad los alumnos aprendan, pues no basta que tengan una computadora. No será de un día para otro, pero es fundamental si se quiere empezar a cerrar la brecha.

### Y también prepararlos para ese mercado laboral que cambia muy rápido...

Sí, y tal vez repensar el papel de las universidades y tener escuelas más técnicas. Han cambiado muchas cosas en Estados Unidos y en otros países, donde el sistema educativo está diseñado para el siglo 20.

Lo que cuenta acá es la calidad y el compromiso de los maestros, y para eso hay que pagarles más y entrenarlos en las necesidades del siglo 21 y en para dónde va la economía.

No se trata de programas asistenciales que no solucionan el problema de desigualdad. Hay que dar las herramientas a las personas para que puedan ser productivas y aportar a la economía.

Eso requiere una atención sostenida del más alto nivel y por mucho tiempo, porque los resultados no van a aparecer mañana.

cer programas de entrenamiento para ciertos trabajos, porque hay sectores que están creciendo. Tiene que haber un reajuste en eso.

### ¿Debería haber más comprensión de la banca multilateral permitiendo un poco más de déficit fiscal por esta situación?

Este tipo de plan de ajuste se puede hacer con los bancos multilaterales. A medida que crece la migración, se va a requerir un apoyo significativo de Estados Unidos y a nivel internacional. Estamos avanzando en eso, pero poco.

### Cambiando de frente, ¿cree que en A. Latina crece el dilema de elegir entre Estados Unidos y China como socios?

La mayoría de los gobiernos buscan, con razón, tener buenas

relaciones con los dos y no quieren escoger. El problema que veo con China, y también algo con Estados Unidos, es que no hay una coordinación en la región.

Por ejemplo, para las inversiones con China los gobiernos deberían compartir cómo tratar con este país para sacar el mejor provecho, y que no haya explotación por China.

Hay que ser más sofisticado en el análisis de China. En algunos sectores de ese país hay más sentido de responsabilidad social, que no hay en otras compañías.

### ¿Qué tanto la guerra comercial sube la presión en el frente comercial y político a los países de América Latina?

Si se profundiza esa guerra comercial, podemos esperar mayor presión por parte de Es-

tados Unidos, justamente para obligar a los gobiernos de la región a tomar una opción y también a difundir información de cómo actúa China, para tratar de enseñarle a América Latina los riesgos de un acercamiento grande con ese país.

Pero América Latina sabe la situación y conoce la agenda, y cómo aprovechar lo que debe tener China para avanzar. Pero la opción no es no hacer nada con China, que está ahí.

### ¿Qué fórmulas ve para desatar el nudo de la desigualdad?

La realidad es que la región tiene que ser más productiva y más competitiva.

Si uno mira las cifras y compara los niveles de educación y la calidad de la misma, están muy atrás frente a las de otras partes del mundo, y por ello es difícil competir.

## BREVES NOTICIAS DE ECONOMÍA



### Café Producción sube en 4 %

En septiembre, con 1'088.000 sacos de 60 kg, la producción de café creció 4 % frente a igual mes del 2018, cuando se produjeron 1'050.000 sacos. El panorama, en lo corrido del año, también ha sido positivo, toda vez que, según la Federación de Cafeteros, la producción aumentó 3 %, a 10,2 millones de sacos desde 9,9 millones de sacos producidos en el mismo período anterior. Las exportaciones, por el contrario, cayeron 7 % a 1,02 millones de sacos frente al 1,1 millón de sacos en el mismo mes de 2018.

### \$1.000 millones El costo de tumbar la ley de financiamiento

El ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, salió en defensa de la ley de financiamiento, cuya viabilidad está en manos de la Corte Constitucional. "Declararla inconstitucional le costaría al país cerca de 1.000 millones de pesos", dijo. La sumatoria de estos impactos hasta el 2030 sería el equivalente a lo que produce la economía en un año.

### Reembolsos a usuarios Viva Air estaría incumpliendo

La Superintendencia de Transporte abrió investigación a Viva Air por presunto incumplimiento con los plazos establecidos para realizar los reembolsos de dinero a los usuarios, cuando estos han ejercido el derecho al retrato. Esto debe hacerse 30 días después de la petición.